

En Torno a la Fortaleza

Por E. Combas Guerra

Bueno, ya lo saben ustedes. Que cuando Pepe habla, habla Pepe... Y, efectivamente... Ayer, a las 11:25 de la mañana llegó el Vate al hemicycleo de la Constituyente... Llegó como los Santos Reyes—según el verso: "con gran cautela y cuando ninguno sus pasos vela"... Llegó en los momentos finales de una pequeña discusión que suscitó una enmienda sustituta a la sección 13 de los Poderes Judiciales...

El Vate parecía molesto... Se sentó en su butaca y comentó con algunos compañeros en torno suyo; pero no se le veía muy afable como él acostumbra serlo, aún con sus adversarios políticos.

Y cuando terminó la discusión y se aprobó la enmienda a que hicimos referencia, tal y como había sido presentada por Gutiérrez Franqui, el Vate se levantó y planteó la cuestión de quórum, solamente para ver qué delegados estaban presentes y quiénes ausentes...

Y se pasó lista. Y había quórum... Sí, había quórum desde hacía rato. De no haberlo, la Asamblea no hubiera estado reunida discutiendo el proyecto de Constitución... Pero, desde luego, las intenciones del Vate eran otras, que resultan bastante fáciles de adivinar... Lo que el Vate quería era chequear a sus delegados y ver si podía encontrarse la causa o motivos de ausencia de muchos de sus soldados...

NO SE MOLESTE, VATE

No se vaya a molestar el Vate, pero lo cierto es que él es el delegado que más ha faltado a las sesiones de la Constituyente... Sí, sabemos que la gobernación significa gran cúmulo de trabajo; pero algún esfuercito ha podido hacer para asistir a la Constituyente con más frecuencia...

Además, el Vate sabe que la mejor asistencia a las sesiones ha sido cuando él mismo acude a ellas... Y no solamente las sesiones, sí que también las galerías tienen entonces menos escasez de público...

Es de esperarse, naturalmente, que luego de haberse mostrado tan interesado en las ausencias de algunos delegados, el Vate acuda con más frecuencia a la Constituyente... Además, cuando el Vate está presente como que el rolo pasa más fácilmente; más suavemente... y son muchísimos menos los delegados de la mayoría que se atreven hablar, hacer discursos, hacer preguntas y hasta discrepar...

Porque, cuando el Vate habla, habla el Vate...

Luego que el Vate fué satisfecho con que se pasara lista nuevamente, inmediatamente él también hizo la proposición, que no tuvo objeción de ninguna parte, para que la sesión se levantara hasta hoy a las tres de la tarde...

Ya verá el Vate como a la una de la tarde ya podría la Constituyente iniciar sus trabajos con un quórum rebotante...

CONJETURAS

No hay la menor duda de que la intención del Vate es ver si se puede terminar con la aprobación de la Constitución a la mayor brevedad posible. Diremos, a fines de la próxima semana... Porque lo cierto es que si estas sesiones se siguen prolongando, podría darse el caso de que todavía estuviera en sus trabajos al tiempo de reunirse la Legislatura en su sesión regular de principios de febrero.

Y la Legislatura necesitaría conocer del texto final de la Constituyente para proceder a la aprobación de todos aquellos proyectos necesarios que encajaran dentro del marco o las pautas de la Constitución...

Si estas sesiones de la Constituyente se prolongan, ello también podría ocasionar infinidad de trastornos en los asuntos personales y públicos de muchos delegados que son también miembros de la Asamblea Legislativa...

Me parece que después del "show" que hizo el Vate en la sesión de ayer, habría un cambio de impresiones con los miembros más destacados de las diferentes comisiones de la Constituyente, para ver de hacer marchar la máquina a todo vapor y perder el menos tiempo posible en discusiones...

Sin duda, la intención será dejar que la minoría se desahogue cuanto pueda y hacerle el menor caso posible; ya que se teme que pueda también haber filibusterismo—como se ha sospechado por algunos delegados de la mayoría... Sin embargo, no creo yo que haya tal intención, sino que por el contrario, existe el buen deseo de todos de que la Constitución que finalmente resulte aprobada sea un documento digno de todos ellos y del país en general... Por lo que he podido ver, la minoría ha sido de mucha ayuda en esta sesión, aportando su mejor colaboración y cooperación para que todas y cada una de las secciones del documento salgan lo más nítidas posible...

MUCHOS ABOGADOS

Las sesiones de los dos últimos días han sido unas en que las discusiones se han suscitado en su casi totalidad entre abogados... Desde luego, lo que se discutía era la parte de la Constitución relaciona-

EL MUNDO, SAN JUAN, P. R.

MIÉRCOLES 9 DE ENERO DE 1952.

CONJETURAS

No hay la menor duda de que la intención del Vate es ver si se puede terminar con la aprobación de la Constitución a la mayor brevedad posible. Diremos, a fines de la próxima semana... Porque lo cierto es que si estas sesiones se siguen prolongando, podría darse el caso de que todavía estuviera en sus trabajos al tiempo de reunirse la Legislatura en su sesión regular de principios de febrero.

Y la Legislatura necesitaría conocer del texto final de la Constituyente para proceder a la aprobación de todos aquellos proyectos necesarios que encajaran dentro del marco o las pautas de la Constitución...

Si estas sesiones de la Constituyente se prolongan, ello también podría ocasionar infinidad de trastornos en los asuntos personales y públicos de muchos delegados que son también miembros de la Asamblea Legislativa...

Me parece que después del "show" que hizo el Vate en la sesión de ayer, habría un cambio de impresiones con los miembros más destacados de las diferentes comisiones de la Constituyente, para ver de hacer marchar la máquina a todo vapor y perder el menos tiempo posible en discusiones...

Sin duda, la intención será dejar que la minoría se desahogue cuanto pueda y hacerle el menor caso posible; ya que se teme que pueda también haber filibusterismo—como se ha sospechado por algunos delegados de la mayoría... Sin embargo, no creo yo que haya tal intención, sino que por el contrario, existe el buen deseo de todos de que la Constitución que finalmente resulte aprobada sea un documento digno de todos ellos y del país en general... Por lo que he podido ver, la minoría ha sido de mucha ayuda en esta sesión, aportando su mejor colaboración y cooperación para que todas y cada una de las secciones del documento salgan lo más nítidas posible...

MUCHOS ABOGADOS

Las sesiones de los dos últimos días han sido unas en que las discusiones se han suscitado en su casi totalidad entre abogados... Desde luego, lo que se discutía era la parte de la Constitución relacionada con el poder judicial... Sin embargo, algunos de los delegados, sin ningún conocimiento de causa, intervinieron en algunos debates... Y también, desde luego, en las votaciones de asuntos un poco complejos, muchos votaron sin saber a ciencia cierta el por qué decían que sí o que no...

En la Constituyente, según pude ver por la lista de los delegados, hay 33 abogados... La discusión de los asuntos en esos días debió dejarse al criterio de los abogados... Pero, desde luego, ya sabemos que esto no puede ser así... Que, como somos democracia, se puede opinar sobre cuestiones legales, químicas, técnicas y hasta filológicas, sin tener nociones de nada de eso...

DISCUSION FILOLOGICA

La primera discusión de la sesión del lunes pasado surgió cuando el delegado Juan B. Soto solicitó el cambio del vocablo "anticonstitucional" por el de "inconstitucional", en interés de la pureza del idioma... Al paso le salieron Gutiérrez Franqui y Ramos Antonini, quienes expresaron su opinión en el sentido de que podían usarse tales términos indistintamente... Pero, Soto no cejó y apeló al "tumba-burros", es decir, al Diccionario de la Academia Española, que él dijo no necesita ver, porque ya lo había visto, y ofreció el Diccionario a Ramos y a Gutiérrez... Y luego de un poco más de discusión, la enmienda del doctor Soto fué derrotada, con los votos de los que sabían y de los que no sabían de qué se trataba...

Pero, ¿qué sucedió?, que ayer por la mañana el licenciado Víctor Gutiérrez Franqui reconoció públicamente que el doctor Soto tenía razón en la discusión filológica del día anterior, y solicitó que la enmienda propuesta, en el sentido de cambiar el vocablo "Anticonstitucional" por el de "inconstitucional", fuera aprobada... Y así resultó, recibiendo el doctor Soto aplausos generales, aún de aquéllos que el día anterior votaron en favor del criterio contrario...

En la votación sobre este asunto, el día anterior, el rector Jaime Benítez votó contra el doctor Soto, y el decano Mellado votó en favor del doctor Soto...

Es muy bella y digna de encomio la buena rectificación...